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無人駕駛公交來了

若論在巴黎奧運的金牌貢獻率，
體育大省廣東以八金四銀四銅歷史佳
績，在全國各省市中獨佔鰲頭。廣東
健兒不僅在傳統項目保持優勢，如乒
乓球、羽毛球、跳水等，還在新興項
目人才輩出，如滑板、攀岩等，展現
了新興運動項目在南粵的蓬勃生命
力。

在巴黎奧運會上，霹靂舞、運動
攀岩、滑板、滑浪，成為新增比賽項
目。參加巴黎奧運會滑板項目比賽的
國家隊四名選手之中，有三人來自廣
東，包括來自肇慶的曾文蕙、朱沅鈴

和來自惠州的鄭好好。
今年七月才從惠州市金山湖小學

畢業的鄭好好，自七歲半開始學習滑
板技巧，她從自己的小區、街頭，
「滑」 到了全國賽事、國際賽事。今
年六月，在巴黎奧運資格賽布達佩斯
站，年僅十一歲的鄭好好在女子滑板
碗池項目上拿到了一張奧運會入場
券，圓夢巴黎。她既是中國體育代表
團中年齡最小的運動員，也是巴黎奧
運會年齡最小的參賽選手。鄭好好在
賽場所展現的自信、開朗、樂觀，
「萌化」 現場觀眾的心。

攀岩被稱為 「勇敢者的遊戲」 ，
在奧運系列資格賽中脫穎而出的攀岩
選手張悅彤，二○○三年出生於廣東
深圳，她四歲開始接觸攀岩運動，畢
業於深圳業餘體校。張悅彤於二○二
三年十一月奪得國際攀聯亞洲區奧運
資格賽女子兩項全能決賽冠軍，從而
獲得奧運會參賽資格，在巴黎岩壁上
演出 「速度與激情」 。

霹靂舞是北美街舞最早的舞種，
大量的手撐地的快速腳步移動，各種
倒立定格動作，以及在地板或空中的
高難度旋轉，使得此一新增賽事充滿

視覺衝擊力。從中國霹靂舞國家隊公
布的男女八人成員名單來看，來自廣
東雲浮的彭瑩以業餘選手身份成功入
選。有別於一些從小練習的專業選
手，彭瑩是在東莞讀大學時才開始學
習霹靂舞，她通過循環Battle比拼，
從女子組脫穎而出，成為四名國家隊
女選手之一。

最近我和家人特別關心海洋公園
大熊貓 「盈盈」 的一對龍鳳胎寶寶。
熊貓一直是我們喜愛的動物，愛牠毛
茸茸和圓滾滾的外形、愛牠笨笨又萌
趣的面貌與神情、愛牠表面上甚是慵
懶，原來卻極有運動細胞，既能靈活
翻筋斗，又像懂輕功般爬高樹。外表
與實力的反差，令我們更覺熊貓討喜
逗趣。

妹妹最愛在網絡瀏覽熊貓的生活
視頻，然後與家人分享。只要我們
看到，不管正面對怎樣的愁煩，也可
暫時將之放下，被片段中熊貓的動靜
而吸引。有時候看到熊貓互相追逐，

不小心從高處墮下，卻毫無損傷，立
刻爬起來繼續玩耍，實在讓人驚訝造
物的奇妙，竟透過表面笨拙的動物展
現頑強的生命力。

熊貓要繁衍下一代絕不輕易，更
一度在 「瀕危」 物種的榜上有名。幸
好在國人的努力下，牠們的數量持續
增加，現已於 「國際自然保護聯盟」
的《紅色名錄》中，由 「瀕危」 調整
至 「易危」 類別。然而熊貓不論懷
孕、生產，還是寶寶的健康成長，每
一關都是重大的挑戰，事實上 「盈
盈」 也曾於成功懷孕後流產。本年她
已十九歲，就熊貓而言已屬高齡產

婦，因此能夠成為有紀錄以來首次成
功生育年紀最大的熊貓，還產下雙胞
胎，不單是我國的喜訊，也是上天送
予地球的一份大禮。

我們一家正關注龍鳳胎寶寶的成
長，並期待牠倆由手掌般大的粉紅色
幼嫩模樣變成身形龐大、滿身毛皮、
出現兩個 「黑眼圈」 的一天，可以像
其他成年熊貓般整天進食、玩樂、呆
坐或睡覺，無憂無慮地生活。筆者生
日的前一天，海洋公園發布了熊貓寶
寶的最新照片，可見弟弟於母親的懷
中備受呵護，姐姐則在捲舌和抱頭，
牠們身上也開始長出黑白兩色的毛

髮，相信不久就能以全新姿態出現，
受到萬千寵愛。能夠在生日看到一對
熊貓寶寶的近況，在我看來比任何慶
生方式更貼題，更有效地提醒我成長
的可貴，不論人生順逆，也要為活着
而感恩。





想像一下，你站在公交站台上，
等待着下一輛公交車的到來。突然，
一輛沒有司機、緩緩駛來的公交車出
現在你的視線中，它精準地停在站台
上，車門自動打開，邀請你上車。這
不是科幻電影的場景，而是已經在深
圳真實上演的無人駕駛公交體驗。

深圳，這座一直走在創新前沿的
城市，再次給我們帶來了驚喜。八月
二十六日，深圳首條自動駕駛公交線
路正式投入運營。這條全長五公里多
的線路，覆蓋了前海合作區內的地鐵
站、商圈、居民區、商務區和產業園

區，為人們提供了全新的出行選擇。
這輛無人駕駛公交車可是個 「聰

明」 的傢伙。它裝備了高清攝像頭、
毫米波雷達和激光雷達等多種傳感
器，能夠三百六十度無死角地感知周
圍環境。不管是車道線識別、紅綠燈
信號識別，還是複雜的無保護左轉，
它都能輕鬆應對。而且，車內還有智
能交互展示屏，實時顯示車輛行駛狀
態、周邊路況等信息，讓你隨時掌握
行車動態。

當然，安全始終是出行的首要考
慮。雖然這輛公交車是無人駕駛，但

每輛車上都配備了一名安全員，他們
負責監測車況和路況，確保在緊急情
況下能夠迅速採取人工干預措施。同
時，車輛也設置了司機位、方向盤和
緊急制動等設備，以備不時之需。

無人駕駛公交車的出現，不僅是
技術的突破，更是未來出行方式的一
次變革。它有望緩解城市交通擁堵、
提高出行效率，為我們帶來更加便
捷、高效的出行體驗。想像一下，未
來我們或許可以像預約網約車一樣預
約無人駕駛公交車，享受更加個性化
的出行服務。

深圳無人駕駛公交的試運營，無
疑為我們打開了一扇通往未來出行世
界的大門。雖然目前還處於試點階
段，但我們有理由相信，在不久的將
來，無人駕駛公交車將會成為我們日
常出行的一部分，為我們的生活帶來
更多便利和驚喜。

新興運動項目蓬勃

熊貓寶寶

秋冬服飾預覽
內蒙古呼和浩特有一條街巷名為

圪料街，它不似繁華都市中的霓虹璀
璨，亦非古鎮深巷的悠長靜謐，卻以
它獨有的風貌鐫刻着歲月的痕跡。呼
和浩特市書法家孫卓章先生走過這條
街，有感而發寫下了 「走過圪料街，
人生不圪料」 的書法作品，蘊藏着人
生的哲理，意味深長。

「圪料」 是地道的內蒙古中西部
方言，形容細長的東西曲曲折折、歪
歪斜斜。圪料街是呼和浩特市玉泉區
席力圖召通向小召的一段彎曲的商業
街，因其大吉利好彩頭，成了呼和浩
特市打卡熱門街。圪料街兩端街道口
處南北錯落，因無法取齊，形成一條
形似軲轆把形，彎曲不直的街道。圪
料街兩側房屋全部為磚木結構，以四
合院居多，保存着豐富的歷史建築和
文化遺產。在圪料街大約一平方公里
範圍內，錯落分布着席力圖召、小召
牌樓、大盛魁牌樓等文物古蹟，這些
古蹟不僅見證了呼和浩特市的歷史變
遷，也為圪料街增添了濃厚的文化氛

圍。
每個晨曦圪料街兩旁的老店飄散

出溫暖的香氣，那是生活最質樸的味
道。行人匆匆，或為生活奔忙，或為
夢想前行。走在圪料街上，不時會遇
到幾個轉角，它們如同人生中的選擇
題，每一次轉身都可能帶來不同的風
景。街邊的老樹，根深葉茂，經歷了
無數風雨，依舊屹立不倒，它們彷彿
是時間的守護者，默默見證着這條街
的變遷，也無聲地傳遞着一種力量
──堅韌與希望。

走過圪料街，不僅僅是走過了一
條街巷，更是走過了一段人生的歷
程。圪料一詞生動中帶着幾分樸拙與
不屈，人生從來不是一片坦途，只有
走過曲折坎坷，才能迎來真正的風順
與寧靜。

有件事說來慚愧，自詡為吃貨這麼多
年，我卻始終都沒能跟茄子和解。可在家鄉
東北，茄子，卻是一樣無論如何都不能缺席
的食材。它的重要程度，就像電視劇裏的男
二，就算沒被照到最強的光，也少不了頻頻
刷臉推動劇情。更別說你到菜市場裏遛上一
圈，就會驚嘆於茄子的品類之豐富、形態之
各異，做法也是可輕可重、可葷可素，不一
而足。

也許我們能換個思路，在吃這件事上
討論不愛什麼，本來就比愛吃什麼更刁鑽，
也更有趣。而我為什麼對茄子敬而遠之呢？
倒不是過敏等生理性因素，也許是小時候攝
入量過多，到某個時間節點便 「反彈」 了；
也可能是味蕾某個細胞特立獨行，對鬆軟、
濕潤的質地不太適應，總之這麼多年，我跟
它們一直保持着安全距離。

東北人吃茄子，從來不拘一格。很多
時候出場方式草率，跟土豆蒸好一起碾碎，
拌上黃豆醬，撒上葱花，即便毫無賣相可
言，也絕對下飯。講究一點的可以炒可以
炸， 「地三鮮」 ，正是東北菜裏的一員猛
將。而考驗廚藝的茄盒更是過年過節家中必
備，兩片茄子鋪上肉餡，裹上麵糊炸到酥
脆。模樣喜慶，也極受歡迎。

為數不多我能接受的一道菜，是最樸
素的蒜茄子。同樣是蒸好後對半切開，放涼
了加入蒜泥，在冰箱中冷藏，隨吃隨取。這
一款清淡版深得我心，不吸油的茄子就不會
用力過猛，而蒜泥，雖然對身邊的人不友
好，但對愛吃的人來說，怎麼不是 「骨骼清
奇」 的存在呢？各種做法的茄子在腦海中浮
現一遍，好像回到了熟悉的小時候，愛吃也
好，不愛吃也罷，都是歲月浮沉的呼吸，和
後知後覺的懷念。有人走近了、看得真切，
而那些遠遠相視一笑的，也會在這道烙印
裏，被鑲上金邊。

收到香港學校音樂及朗誦協會
寄來的《第七十六屆香港學校朗誦
節中文朗誦比賽目錄及誦材》，一
個活動可以連續舉辦七十六年可算
罕見。

小冊子的誦材裏有我的一篇，
是小學二年級選誦的《秘密》。

我自己朗誦一遍，不能不稱讚
他們選得好。

秘密
我有一個秘密：
一個快樂的秘密，一個煩惱的

秘密，
一個帶點傷感的秘密，一個充

滿期待的秘密。
藏在心裏真難受，只能對你一

個說。

哼，你這壞小貓！
還沒聽我說完，
便打呵欠，伸懶腰，
真不夠朋友！
這短短的一首童詩，提供了快

樂、煩惱、傷感、期待、難受等感
情的發揮機會。提供了責難的語
氣，提供了打呵欠、伸懶腰的動作
表現。

朗誦時也可以表現全詩的結

構，一至五句是一組排句，讓它們
相連相顧，六、七兩句總括， 「只
能對你一個說」 信任又親昵。最後
四句語氣一轉，失望又抱怨，帶給
聽眾的卻是好笑的感覺。

至於這 「秘密」 是什麼，很大
可能是少年人的豆芽夢，誰又不曾
經歷過呢，讀來更覺親切。





誦材：《秘密》

走過圪料街

茄子打的結

「難兄難弟」 是李奇、謝
源， 「南兄南弟」 又是誰？這
其實是討論內地區域經濟時的
一個有趣的熱門話題，指的就
是南京、濟南兩個省會城市。

兩市都位居十五個副省級
城市之列，經濟總量都是萬億
（人民幣）級別，所在的江
蘇、山東兩省，長期佔據全國
省域經濟的榜眼、探花，僅次
於狀元廣東。兩市在七大軍區
時代又分別是軍區司令部所
在，軍改後也依舊是東部戰
區、北部戰區陸軍駐地。可以
說，放眼全國，綜合政治、經
濟、軍事等方面的整體實力，
南京、濟南都是首屈一指的。

然而，兩市卻都有一頂可
憐兮兮的帽子，被稱為 「最弱
勢」 的省會。在省會首位度排

行榜中，兩市一直聯袂包尾，故得名 「南兄
南弟」 。

所謂省會首位度，是指省會城市經濟
規模佔全省的比重。濟南、南京都僅佔全省
一成三。而首位度最高的長春、銀川、西寧
等市，佔所在省區的比重高達五成。首位度
高的城市，通常分為兩種：一是全省本身經
濟規模偏小，而又集中在省會，吉林長春、
寧夏銀川、青海西寧都是如此。二是全省總
量較高，但省會一家獨大，缺乏有分量的次
區域中心，湖北武漢、四川成都是最典型
的，佔全省比重都超過三成五。

南京、濟南之所以省會首位度低，是
因為兩市都不位於本省經濟最發達地帶。江
蘇 「蘇錫常」 ，山東 「青煙威」 才是開發開
放的龍頭。南京、濟南原來都是全省老三，
分別被蘇州、無錫及青島、煙台壓在頭上，
近些年才都陸續升至第二。

實際上，這恰恰反映出江蘇、山東是
發展最為均衡的兩個省份。尤其是江蘇，
「十三太保」 即十三個省轄市，都位列全國

百強市之列。 「弱勢」 省會折射的是省內各
市齊頭並進。 「南兄南弟」 實則才是模範三
好生。



雖然距離今年冬日還有一段
日子，但時裝領域總是需要作預
覽，女士們也可以為今個秋冬的
服裝早作準備。大部分的時裝品
牌，都會提早一年為下一年度的
流行商品作出預報，而作為消費
者，亦會關心時裝款式和色調方
面的最新趨勢。

看過優美的法式度假時裝，
今次看看另一個秋冬時裝預展，
也屬法國名牌的設計。法式時裝
總有一個特色，就是保持經典氣
息外，又會在不經意中散發一種
浪漫風格。就以一套簡單設計的
冬日套裝為例，圓領短身模式，
只要配上合適的單品就可以顯示
風格，手袋與鞋子是主要的搭
配，色調要視乎身上衣服的顏
色，最好選取比較簡單的用色，
特別是在秋冬的日子。

從這最新的法國時裝系列中
可以看到，用色方面更為創新，
某名牌一向採取啡色為產品的主

色，近年已有更多不同的色調選
擇。一系列優美的灰色女裝，有
衫裙設計，細緻的條紋很特別，
配上灰色手挽型的手袋，增添了
一點動感，手袋的造型有創新的
蝴蝶結設計。用灰色來搭配冬日
服裝，可調和不同的色調，特別
是配深色系列。一款秋日的針織
外套和牛仔褲，灰色外套有簡單
的線條設計，清新自然，牛仔褲
是窄腳的款式，與現時流行的寬
身褲不同，不過窄腳牛仔褲配冬
日衣飾可能更為適合。

除了一系列的時裝，帶領今
個秋冬潮流的還有黑色短靴和高
筒靴，女士們如喜穿運動鞋的，
今冬不妨嘗試改穿靴子，為冬日
服裝帶來另一最佳搭配。
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輕率地把猜測當結論，難免
會出錯。


